

### Nomination d'un Président d'honneur.

— Sur la proposition de MM. LAMEERE et DE SELYS LONGCHAMPS, l'assemblée est unanime à porter M. LÉON FRÉDÉRICQ, Professeur émérite à l'Université de Liège, à la présidence d'honneur de la Société, voulant reconnaître par là les nombreux titres que cet homme éminent s'est acquis à la reconnaissance des Zoologistes.

### Communications.

— M. CH. LOPPENS parle de la répartition des sexes chez *Carcinus maenas*, sujet dont il a commencé l'étude au cours de son séjour sur les côtes anglaises, pendant la guerre, et qu'il a poursuivie notamment dans l'ancien bassin de chasse, aujourd'hui sans emploi, du port d'Ostende. Les mâles, en minorité sur la côte, seraient au contraire de plus en plus nombreux à mesure que l'on remonte les estuaires des rivières, de même qu'ils sont en surnombre dans l'eau saumâtre du bassin précité. M. MASSART confirme ultérieurement qu'il est difficile de trouver une femelle dans l'Yser, à la hauteur de Nieuport, alors que les mâles y sont en abondance.

Un échange de vues s'ensuit, au cours duquel M. LAMEERE exprime l'avis que l'humeur vagabonde des mâles explique peut-être le fait que les mâles s'écarteraient davantage des côtes.

— M. LOPPENS fait ensuite connaître les résultats de ses observations sur la variabilité des coquilles de *Cardium edule*, tant en ce qui concerne les proportions de la coquille elle-même, que les côtes de celle-ci et son poids relatif. La méthode suivie par l'auteur pour traduire en chiffres les variations qu'il a observées donne lieu à quelques objections de la part de MM. DE SELYS et DESGUIN, qui reconnaissent d'ailleurs pleinement le haut intérêt des observations entreprises par notre Collègue.

### Excursion de la Pentecôte.

— Nos Collègues MM. BALL et VAN SEYMORTIER ont écrit qu'ils se trouveraient d'avance sur le littoral, et demandent qu'un rendez-vous leur soit fixé.